



SUMARIO

No. 2812
30 /10 /24

- 1 **70 ANIVERSARIO DE MASAS, ÓRGANO OFICIAL DEL PARTIDO OBRERO REVOLUCIONARIO**
- 2 **Comité de Enlace por la Reconstrucción de la Cuarta Internacional**
De: Masas No. 467, P.O.R. - Argentina:
SE AGRAVA LA CRISIS. EL GOBIERNO ESTÁ MÁS DEBILITADO
- 3 **70 AÑOS DEL PERIÓDICO "MASAS"**
- 4 **EL SUPUESTO INTENTO DE ASESINATO DE EVO MORALES, UN NUEVO CAPÍTULO EN LA LUCHA INTERNA DEL MAS.**
- 5 **EL DERRUMBE DEL PRECIO DEL LITIO DESTROZA LAS ESPERANZAS POR FUTUROS INGRESOS CUANTIOSOS PARA EL PAÍS**
- 6 **HACIA EL CONGRESO DE LA FSTMB CONVOCADO PARA DICIEMBRE 2024**
RETORNAR A LA HISTÓRICA POLÍTICA REVOLUCIONARIA DE LA FEDERACIÓN SINDICAL DE TRABAJADORES MINEROS DE BOLIVIA
- 7 **BREVE HISTORIA DE "MASAS"**
- 8
 - **PARA FRENAR LOS DESPIDOS MASIVOS, RECORTES SALARIALES, CIERRE DE FÁBRICAS Y GARANTIZAR LA ESTABILIDAD LABORAL, CORRESPONDE EL PARO, TOMA DE FÁBRICAS Y SU ESTATIZACIÓN SIN INDEMNIZACIÓN BAJO CONTROL OBRERO COLECTIVO**
 - **PRIMERA JORNADA DE PARO NACIONAL MOVILIZADO DE LA CAJA PETROLERA DE SALUD**
- 9 **Notas laborales y sindicales**
 - **Trabajadores en salud realizan paro movilizado de 24 horas y denuncian despidos arbitrarios en los hospitales públicos.**
 - **Fabriles llaman a la unidad de los sectores para defender a cochabamba de la terrible situación económica que atraviesan por los bloqueos, dan al gobierno un plazo de 24 hora para solucionar la situación.**
 - **Trabajadores de Aseo Urbano bloquean ingreso al vertedero por segundo día y reclaman 4 sueldos impagos.**
- 10 **Federación de Trabajadores de Educación Urbana de Chuquisaca**
CONCLUSIONES DEL CONSEJO CONSULTIVO
- 11
 - **31 octubre 1985**
LA EDICIÓN 1.000 DE "MASAS"
 - **LA EDICIÓN 2.000 DE MASAS**
- 12 **De "Masas" 461 octubre de 1964**
MASAS, CARNE DE NUESTRA CARNE



Se agrava la crisis. El Gobierno está más debilitado

Milei les confesó a los empresarios más poderosos del país reunidos en el Coloquio de IDEA: “con el tipo de ajuste que estábamos haciendo era importante hacerlo en vacaciones **para que la gente no se enterara tanto de lo que estaba ocurriendo**”.

Es una de las pocas verdades que se le ha escuchado. El brutal ajuste debía ser descargado apenas asumido el Gobierno porque el verdadero destinatario del ajuste era “la gente” y no “la casta”.

Lo dice con orgullo ante los empresarios que aplauden su política, que hace crecer fuertemente sus ganancias. Pareciera que, por ahora, la enorme movilización y agitación que crece en la sociedad no les preocupara.

Quienes tenían alguna ilusión en que después del sufrimiento de las primeras medidas vendría la recuperación, ya la perdieron. Sólo pudieron verificar el retroceso del poder adquisitivo de salarios y jubilaciones por la monumental devaluación de diciembre que se trasladó a los precios, que fueron liberados; el levantamiento de todo control o regulación; a los tarifazos en todos los servicios y los cientos de miles de trabajadores despedidos.

La ruptura de las ilusiones dio un salto con el veto al pequeño ajuste jubilatorio y su celebración obscena por el Gobierno, más la fuerte represión a los jubilados que se movilizaban al Congreso; siguió el veto a la Ley de financiamiento de la Universidad que dio lugar a una movilización histórica en todo el país en defensa de la Universidad y la Educación públicas, se sumó la toma de cien sedes universitarias en todo el país en rechazo al veto, con asambleas, movilizaciones y cortes que se multiplican. También tiene especial importancia la lucha en defensa del Hospital Bonaparte, contra su cierre y la lucha de los trabajadores del Garrahan, con asambleas unitarias, actos, movilizaciones. Y las de los trabajadores de Aerolíneas Argentinas, que el Gobierno quiere forzar una vez más su privatización, creando conflictos, vaciando la empresa, haciendo visible el saqueo del Estado.

El Gobierno siguió provocando como si nada hubiera cambiado, mintiendo alevosamente sobre una supuesta recuperación de salarios y jubilaciones, el consumo y la actividad económica. Siguió provocando diciendo que la movilización universitaria pretende impedir que se audite el presupuesto universitario. Estas provocaciones hoy encuentran respuesta activa en la población que no pierde oportunidad para repudiar la presencia del presidente o de sus funcionarios más

conocidos en cualquier lado, inclusive a las puertas del Coloquio Empresario en Mar del Plata.

Las movilizaciones contra la Ley Bases o contra los vetos del Gobierno seguían la agenda parlamentaria, tratando de presionar al Congreso para que vote en tal o cual sentido. La movilización que se abrió con el fracaso de la vía parlamentaria dio un salto adelante. Apunta contra el Gobierno responsable de todos los ajustes. Contra la catástrofe social que se vive. La agenda ahora está marcada por las luchas, por las asambleas, las movilizaciones y los paros. La pérdida de ilusiones en el Gobierno y en el Congreso alimenta la rebelión de los jóvenes que venían de años de parálisis, ellos expresan profundamente la bronca popular por los ataques que sufre la mayoría y se van convirtiendo en referencia que suma y coordina a otros sectores.

El cambio en la situación política introduce nuevas cuestiones todo el tiempo. Ni los rectores, ni la mayoría de las direcciones sindicales y juveniles tenía previsto esta situación que los desborda y que no pueden controlar, no pueden evitar. Para profundizar y extender la lucha es fundamental seguir impulsando la más amplia y unitaria participación desde las bases, coordinando las luchas, sumando todas las fuerzas, garantizando las asambleas y la más completa democracia en las decisiones, debatiendo el pliego de reivindicaciones que centralice el movimiento.

Este es el camino para terminar con la política de este Gobierno y también con el Gobierno de las grandes corporaciones y el FMI, para impedir el saqueo del país, terminar con la especulación financiera y poder defender nuestros derechos. La CGT y las CTA deben coordinar el llamado a paro general que permita centralizar semejante movimiento.

El peronismo quiere institucionalizar los reclamos, que se canalicen en las elecciones del 2025 y 2027, que se salga de las calles. Ellos quieren aparecer nuevamente como los bomberos que quieren apagar el incendio social. Este es un problema, quieren desviar las luchas al terreno electoral, institucional. Por eso es tan importante que debatamos cómo nos preparamos para gobernar los trabajadores, los jóvenes, los jubilados, los movimientos sociales. Cómo luchamos por nuestro propio poder para impedir que tengamos otro Milei, o Fernández o Massa o Macri que nos sigan metiendo el perro.

(Masas 467, POR-Argentina)

70 AÑOS DEL PERIÓDICO “MASAS”

El 31 de octubre de 1954, sale el primer número de MASAS.

Después del triunfo de la revolución de abril de 1952, las masas insurrectas imbuidas por los planteamientos centrales de la Tesis de Pulacayo, se encuentran ante el obstáculo del nacionalismo del MNR que se presenta como un movimiento revolucionario acomodándose al radicalismo político de las masas.

Al Interior del POR se desarrollaba una definitoria discusión sobre las proyecciones de la revolución de abril del 52, la situación de la clase obrera y sus implicaciones al interior del ala izquierda obrerista de la COB.

En el décimo congreso del POR se había aprobado la tesis propuesta por Guillermo Lora que en síntesis plantea que la conquista del poder por la clase obrera pasaba por conquistar a las masas, arrancándolas del control del lechinismo, quinta columna del gobierno de Paz Estenssoro, en la dirección de la COB. La tarea que correspondía era la de ayudar a los explotados a convencerse de que el gobierno nacionalista de Paz Estenssoro era incapaz de realizar las aspiraciones de los trabajadores ni los objetivos de la revolución. Lo que correspondía era movilizar a las masas exigiendo al gobierno el cumplimiento de dichos objetivos: estatización sin indemnización de la minería y la expropiación de la tierra de manos de los latifundistas para entregarla a los colonos bajo la forma de propiedad comunitaria.

El hecho de que las masas aceptaran la postergación de la aplicación de estas medidas que exigían mostraba que éstas habían entrado en una etapa de reflujo y que confiaban en el MNR.

Contra este planteamiento de “la conquista del poder a través de la conquista de las masas por el POR”, superando al lechinismo al interior del ala obrerista de la COB, desde el Secretariado Internacional de la IV

Internacional dirigido por Michel Pablo, surge la fracción que rechaza esta Tesis Política considerándola capituladora y pesimista porque, según ellos, aplaza a un futuro, indeterminado la lucha de las masas por el poder. Esta fracción consideraba que las masas “marchaban al galope” a la conquista del poder y que por tanto lo que correspondía era “empujar a las masas al poder”. Según ellos, las masas al galope tomarían el poder y entonces llamarían al POR para gobernar. Semejante disparate ha sido rebatido por la historia.

No es posible la revolución al margen del partido revolucionario, en nuestro caso, el POR, superando todas las opciones políticas de la clase dominante.

El POR permanece firme en la lucha por organizar a las masas alrededor del programa proletario, en la lucha sin cuartel contra el nacionalismo, como dirección política en la Asamblea Popular, en la lucha por la vigencia de las libertades democráticas durante las dictaduras militares, contra el democratismo burgués y el engendro impostor del masismo, siempre orientando la lucha de los de abajo hacia la instauración del gobierno obrero, campesino y clases medias empobrecidas.

El periódico Masas es el instrumento de difusión del programa revolucionario, el organizador insustituible de la militancia revolucionaria. Cumplimos 70 años y 2.812 números editados regularmente a lo largo de este tiempo y en todas las situaciones, lo que sólo es posible por la fortaleza del partido estructurado alrededor de un programa revolucionario cuya vigencia ha pasado por todas las pruebas del desarrollo de la política en el país y se constituye en el faro revolucionario para la lucha de las masas por lograr la liberación del país de la opresión imperialista y de la explotación burguesa sobre las grandes mayorías nacionales que sufren el peso del atraso y la miseria.

EL SUPUESTO INTENTO DE ASESINATO DE EVO MORALES, UN NUEVO CAPÍTULO EN LA LUCHA INTERNA DEL MAS.

Todo indica que se trató de una operación fallida de la policía por detener a Evo Morales y que éste, después, ha aprovechado para montar un teatro sobre que se trató de un intento de asesinato.

El montaje para victimizarse buscando caldear más los ánimos de los cocaleros fanáticos que mantienen tercamente los bloqueos, es tan burdo que no aguanta el menor análisis sobre que se trata de una farsa más de este desquiciado angurriente de Poder.

El descontento es generalizado, desde todos los sectores de la población, empresarios, transportistas, gremiales y la población en general, exigen al gobierno que acabe de una vez por todas con los bloqueos por la fuerza, recurriendo, si la policía no puede con los bloqueadores, a las FF.AA. Situación a la que el gobierno no quiere llegar en la esperanza de que el bloqueo se agote por cansancio. Los evistas buscan la represión con la idea que el bloqueo “tiene que alimentarse con sangre”. En su delirio por el poder los evistas todavía creen que cuentan con el apoyo de esas masas frustradas en las ilusiones que el Evo indígena despertó en ellas,

Las grandes mayorías empobrecidas del país están soportando estoicamente, hasta el momento, las consecuencias de esta fratricida lucha interna del MAS que agrava cada día más el peso de la crisis económica sobre la población, esperando que el conflicto se resuelva de alguna manera. Pero, en la medida que el conflicto se prolonga y el gobierno no encuentra la forma de resolverlo, el malestar social, la furia contenida de las masas, puede estallar en cualquier momento.

Los evistas buscan definitivamente la caída del gobierno, Evo ya no tienen nada que perder, está políticamente muerto, lo único que ya busca es a arrastrar al gobierno a la tumba junto con él.

La crisis política a la que ha llegado el país, con un Estado en quiebra, la situación cada día más insoportable para las masas y la incapacidad de todas las expresiones políticas de la clase dominante para dar respuesta a las necesidades de las masas empobrecidas, proyectan la situación política del país hacia una situación que ponga en el centro de la lucha el destino del poder burgués, ante la imposibilidad para la clase dominante de mantener inmutable su dominio. Pero no basta con que “los de abajo” ya no soporten la crisis y que “los de arriba” tampoco puedan resolverla, para que la situación derive en una situación revolucionaria, es necesario que a las condiciones objetivas se sumen las subjetivas, es decir, la capacidad de la clase revolucionaria de colocarse a la cabeza de la rebelión de las masas y la presencia del partido revolucionario que ejerza la dirección estratégica y táctica de la lucha.

Nos corresponde volcar todos los esfuerzos hacia la reconquista del proletariado y las masas para lograr una salida revolucionaria a la crisis que es estructural.

De otro modo, la rebelión de las masas se verá frustrada y, la vieja derecha, con el apoyo del imperialismo, buscará imponer una salida neoliberal a la crisis, descargando medidas antinacionales y antipopulares sobre el país y las espaldas del pueblo. Levantar la subvención a los carburantes, devaluar la moneda, flexibilización laboral, libre exportación para los agroindustriales, apertura total a la inversión imperialista para apropiarse de los recursos naturales a cambio de rentas miserables, elevación del costo de vida, despidos masivos en el sector público, disminución del gasto público en educación y salud, etc.; al estilo Milei en la Argentina, agravando la miseria de las mayorías ya empobrecidas y el atraso en el país.



EL DERRUMBE DEL PRECIO DEL LITIO DESTROZA LAS ESPERANZAS POR FUTUROS INGRESOS CUANTIOSOS PARA EL PAÍS

Bolivia no saldrá de su atraso económico y su pobreza sino no rompe en la producción su crónico carácter extractivista y rentista a favor de las transnacionales. Tarea incumplida por la burguesía nativa que pasa a manos del proletariado. Única clase revolucionaria que puede enfrentar la intromisión imperialista y expulsar a las transnacionales del país, dando paso a un proceso de desarrollo industrial en base a la estatización de los grandes medios de producción privados, a la planificación de la economía y al monopolio estatal del comercio exterior.

“La estrepitosa caída del precio del litio y qué efectos tiene en América Latina” Así reza el titular de la BBC News Mundo del 25 de octubre, afirmando que *“En los últimos dos años, el precio del litio se desplomó más de un 80%, pasando desde los US\$70.000 la tonelada a US\$10.000”*.

“Cuando la demanda de vehículos eléctricos comenzó a subir en los grandes mercados del mundo, los productores del llamado “oro blanco” se prepararon para una gran demanda proveniente, principalmente, de la industria automotriz. El problema es que esa demanda no alcanzó la velocidad que se esperaba y pronto el mercado se encontró con que había demasiado litio disponible. China, el mayor mercado de autos eléctricos del mundo, jugó un rol clave, dado que las ventas el año pasado en el país asiático estuvieron por debajo de las optimistas proyecciones que habían hecho los productores de litio”.

Sin lugar a dudas, este exceso de oferta se debe a la carrera frenética por descubrir nuevas fuentes de litio en el mundo. China y sus reservas en la meseta tibetana Qinhai y sus proyectos de extracción de litio del fondo del mar cerca a sus costas, Estados Unidos con el descubrimiento de una gigantesca reserva en el volcán (la Caldera McDermitt situada entre Nevada y Oregón alberga una concentración de litio entre 20 y 40 millones de toneladas métricas). Nuevas fuentes de provisión de litio en producción presente y a futuro mediato, que terminan mermando la importancia y devaluando las reservas del “Triangulo del litio” en Bolivia, Argentina y Chile.

Pese a todo estos factores que vuelve cada vez menos rentable el negocio del litio en el mundo, existe confianza en que *“El litio sigue siendo muy estratégico para la transición energética”*, según Kingsley Jones, fundador de la firma de inversión Jevons Global, que monitorea los sectores de

minería y metales. Otro especialista agrega: *“Nos fijamos mucho en los movimientos de corto plazo, pero tenemos que pensar en un horizonte de 10, 20 o 30 años”*. Al finalizar el artículo se señala que *“Distintas proyecciones apuntan a que en los próximos dos años el precio del carbonato de litio podría aumentar a unos US\$16.000 la tonelada y que alrededor del 2030 podría escalar hasta los US\$18.000”*.

Definitivamente, la Bolivia capitalista atrasada está sometida a las leyes generales del capitalismo y al funcionamiento del sistema de precios del mercado mundial de los minerales y demás recursos energéticos. Por lo que tener una economía anclada bicentenariamente en la extracción de recursos naturales, y que la vida del país se mueva con los ingresos que genera ésta, nos lleva a que nuestro futuro dependa de la voluntad y los intereses económicos de las gigantescas corporaciones y de los países imperialistas. Nos incorporamos tardíamente (inicios del siglo XX) a la economía mundial cumpliendo el papel de exclusivos proveedores de estaño, desarrollando un capitalismo moderno en los sectores mineros y dejando en el atraso precapitalista a la manufactura en las ciudades y el agro. Nuestra clase dominante, históricamente ha fracasado en su misión de desarrollar un sólido aparato industrial y un robustecido mercado interno en el país. Patrón productivo que permite crear valor en base al uso de la fuerza de trabajo, las máquinas y la tecnología, que supone la transformación de las materias primas que tenemos en abundancia, en masivos productos finales para el consumo humano y productivo. Cambio de la matriz productiva que permitiría ya no estar condenado a la existencia o no de materias primas y recursos naturales en suelo y subsuelo. No por otra razón, la principal fuente de ingresos en los países capitalistas desarrollados proviene de la actividad industrial y la exportación de mercancías al mundo entero.

HACIA EL CONGRESO DE LA FSTMB CONVOCADO PARA DICIEMBRE RETORNAR A LA HISTÓRICA POLÍTICA REVOLUCIONARIA DE LA FEDERACIÓN SINDICAL DE TRABAJADORES MINEROS DE BOLIVIA

El movimiento minero boliviano, se encuentra sumido en una profunda crisis sindical y política; nuestras organizaciones matrices han perdido su identidad de clase y abandonado la perspectiva histórica revolucionaria del proletariado. Tanto la FSTMB, como la COB se han burocratizado al extremo de subordinar los intereses más elementales de los trabajadores mineros y del pueblo, a los intereses politiqueros de los partidos burgueses en función de gobierno (MAS y Añez).

ANTE LA IMPOSTURA MASISTA Y LA FARSA DEMOCRÁTICA BURGUESA

Los trabajadores debemos retomar nuestras tradicionales banderas de lucha revolucionaria y nuestros propios métodos de lucha basados en la acción directa (huelga, movilizaciones, bloqueos, etc.) para liberar al país de la opresión imperialista, expulsar a las transnacionales chupa-sangres que saquean nuestras riquezas naturales dejando migajas para el Estado. A nosotros como la clase desposeída de toda propiedad sobre los medios de producción, que vendiendo nuestra fuerza de trabajo creamos, con nuestro trabajo, la riqueza que luego va a dar a los bolsillos de los empresarios extranjeros y nativos mientras las grandes mayorías empobrecidas no encuentran fuentes de trabajo, nos corresponde ser la vanguardia, como clase revolucionaria, del conjunto de los oprimidos.

La democracia burguesa no es más que una forma solapada de gobierno de la dictadura burguesa, no debemos tener ninguna ilusión en las elecciones que sólo sirven para que escojamos de entre las opciones que nos impone la clase dominante, a nuestro verdugo de turno.

1. Proclamamos la necesidad de recuperar la independencia política y sindical frente a todas las expresiones políticas burguesas (derecha tradicional o masismo proburgués) y sus gobiernos

2. Nuestro objetivo:

El gobierno obrero-campesino y clases medias empobrecidas.

La nueva sociedad asentada en la propiedad social de los medios de producción

3. Rechazamos el “cogobierno” (pacto de unidad) con el gobierno del M.A.S., porque es colaboracionismo con nuestros verdugos.

La FSTMB nunca irá a formar parte de los gobiernos burgueses, pues eso significaría la más franca traición a los explotados y olvidar que nuestra línea es la línea revolucionaria de la lucha de clases” (Tesis de pulacayo)

RESPUESTA OBRERA A LA CRISIS ECONÓMICA QUE SOPORTAMOS

ANTE LA ESCASEZ DE DÓLARES PARA IMPORTAR COMBUSTIBLES, ALIMENTOS, IMSUMOS, ETC. :

Estatizar la minería transnacional, el oro, la agroindustria y la banca privada.

Los dólares que requiere el país están en las cuentas privadas de los empresarios exportadores de minerales y productos agropecuarios.

Monopolio estatal del comercio exterior.

¡LA SUBVENCIÓN NO SE TOCA!

¡QUE LA CRISIS LA PAGUEN LOS RICOS!

BREVE HISTORIA DE “MASAS”

“El número uno del periódico “Masas” vio la luz pública - como semanario- en La Paz, coincidiendo con el primer congreso de la Central Obrera Boliviana y lleva como fecha el mes de noviembre de 1954. Aparece como director Guillermo Lora. “Masas” de la primera época es una pequeña publicación, que aparecía mensualmente, esto hasta el número doble 7-8. Los artículos eran largos análisis teóricos de los problemas políticos, sin caer en la discusión academicista y bizantina. Cuando los articulistas tomaban un problema teórico lo relacionaban con la situación política concreta del país, como si aquel no fuera más que un pretexto para ilustrar lo que el Partido decía sobre las cuestiones de todos los días. La Excepción de esta forma de escribir el periódico se tiene en las pequeñas notas sobre denuncias obreras, notas sindicales y “actividades del Partido”. Se trataba de un periódico teórico destinado, fundamentalmente, a la militancia y a la avanzada obrera que simpatizaba con el trotskismo... *“Definimos el presente momento político como el de tránsito entre el período de momentánea depresión del movimiento revolucionario y un nuevo ascenso, cuyos primeros y elocuentes síntomas presenciamos... Las masas se mueven de una posición incondicional de apoyo al gobierno hacia la crítica y la oposición abierta a la que hasta ahora es su dirección política... La superación revolucionaria de la actual situación política se consumará cuando la dirección de las masas pase del partido pequeñoburgués al del proletariado... la dirección debe pasar del MNR - incluyendo su izquierda- al Partido Obrero Revolucionario...”* (“Masas”, número 6, La Paz, abril de 1955). El número uno contaba con solamente cuatro páginas y estaba dedicado a analizar el congreso de la Central Obrera Boliviana. Denuncia la burocratización sindical, proporciona un programa y el marco ideológico que deberían empezar en la reunión. En el número dos se hace un balance del evento obrero (“Masas”, número 2, La Paz, noviembre de 1954). Pese a que “Masas” tenía un carácter predominantemente teórico, no dejó de atraer la atención de la policía y su número cinco (marzo 1955) inicia la larga cadena de ediciones secuestradas. Comenzó editándose en la “Editorial Trabajo” del estalinista Fernando Siñani, pero el número seis (incluyendo los originales) fue incautado. Hubo un obligado retardo por la búsqueda de un mimeógrafo y el número doble 7 - 8 (mayo 1955) apareció con la cooperación de los ex marofistas de la Liga Socialista, que se distinguirá más tarde por su cerril odio al POR. Nuevamente desde el No. 9 y hasta el 24

inclusive, volvió a componerse en linotipo, esta vez en formato tabloide y como quincenario. Este cambio de forma y contenido se debió a una modificación de la situación política. Los obreros se agitaban y arremetían contra el gobierno movimientista, sobre todo como consecuencia de la estabilización monetaria (disminución del salario real), y se presentó la urgencia de que “Masas” se transformase en periódico de agitación. El número 24 volvió a ser incautado y el gobierno prohibió su impresión. El número 25 (diciembre 1954) aparece como una simple hoja multicopiada y se refiere a la estabilización. *“El obrero con su actual salario no puede comprar la quinta parte de los artículos de primera necesidad que compraba antes del decreto de estabilización”*. Desde entonces se verá obligado a recorrer todos los caminos de la clandestinidad, creando un formato típico y una particular composición para hacerla fácilmente accesible a los obreros, pese a la técnica rutinaria empleada. Sólo por breves períodos aparecerá confeccionado en imprenta. Después del golpe gorila de agosto de 1971, “Masas” se editó en Santiago de Chile, volvió a tener un contenido teórico, necesario para realizar un balance autocrítico de la experiencia vivida y para armar ideológicamente el partido; ingresaba a Bolivia cumplidamente recorriendo múltiples caminos. Apareció en el exilio desde el No. 400 al 426 (septiembre 1971 a marzo de 1973). Durante la lucha fraccional de 1974-1975 constituyó el valioso instrumento en la defensa del programa trotskista y en la orientación de la militancia. Bajo la opresión gorila su reproducción en varios países le permitió una amplísima difusión. ...Acaso lo más remarcable del periódico consista en el particular estilo que ha logrado desarrollar, con miras a ser leído y asimilado por todos los obreros. Si tomamos en cuenta el momento y circunstancias en que aparece, no se puede pasar por alto que vino al mundo con la finalidad de volver a poner en pie al POR, de imprimirle un alto contenido programático. Se puede decir que Masas constituyó el elemento básico que permitió a los arquitectos políticos forjar y modelar un partido dentro del marco programático del trotskismo. Ni duda cabe que fue un organizador y un orientador político de primera calidad... Finalmente, en Masas se encuentran registradas las grandes batallas ideológicas libradas por el POR: contra el nacionalismo, contra las desviaciones foquístas, contra la izquierda nacional, contra el gorilismo, etc...” (Guillermo Lora, *CONTRIBUCIÓN A LA HISTORIA POLÍTICA DE BOLIVIA*, Tomo II, pág. 304)

PARA FRENAR LOS DESPIDOS MASIVOS, RECORTES SALARIALES, CIERRE DE FÁBRICAS Y GARANTIZAR LA ESTABILIDAD LABORAL, CORRESPONDE EL PARO, TOMA DE FÁBRICAS Y SU ESTATIZACIÓN SIN INDEMNIZACIÓN BAJO CONTROL OBRERO COLECTIVO

En la actual depresión económica que vive el país, transnacionales y empresarios criollos aplican políticas y medidas económicas orientadas a proteger sus billeteras y sus inversiones. Para ello los capitalistas se vienen con todo (despidos masivos, recortes salariales, conculcación de conquistas sociales, asalto a los ahorros de los trabajadores en la Gestora y demás medidas de “flexibilización laboral”), buscando descargar todas sus pérdidas sobre las espaldas de los trabajadores.

La clase obrera fabril debemos responder con nuestra propia respuesta clasista para enfrentar la crisis, diametralmente opuesta a la de los dueños del capital: LA ACTUAL CRISIS DEBE SER SUBVENCIONADA POR LOS CAPITALISTAS, LOS BANQUEROS, TERRATENIENTES Y LAS TRANSNACIONALES DEL PAÍS Y DEL

MUNDO. Por décadas los empresarios se han apropiado de la plusvalía extraída al obrero en el proceso de producción como también las empresas multinacionales han saqueado los recursos naturales de Bolivia (minerales, gas).

La preocupación central de los trabajadores es cómo defender la estabilidad laboral y el respeto a los salarios que se han visto duramente golpeados en los últimos años y que se van acentuando aceleradamente con la subida del costo de vida. A diario se presentan centenas de despidos y rebajas salariales mientras el gobierno concentra su propuesta económica en sólo salvar a los empresarios capitalistas otorgándole créditos para pagar sus obligaciones, ampliando plazos para el pago de sus impuestos, rebajando los mismos, etc. ¿Y qué de la economía de los trabajadores y sus familias?

PRIMERA JORNADA DE PARO NACIONAL MOVILIZADO DE LA CAJA PETROLERA DE SALUD

Cochabamba, RENNO 24 octubre 2024.- Hoy, jueves 24 de octubre, se llevó a cabo la primera jornada del paro nacional movilizado de la Caja Petrolera de Salud (CPS), exigiendo la renuncia del Gerente General, David Martínez. Esta medida fue decidida en un ampliado de la Federación de Sindicatos Médicos y Ramas Afines, junto con la Federación Sindical de Trabajadores de la Caja Petrolera de Salud. En dicho ampliado se otorgó un plazo de 7 días hábiles para que la Máxima Autoridad Ejecutiva (MAE) presente su renuncia. Ante

el incumplimiento de este plazo, se realizó un paro de 24 horas y ahora de 48 horas. La demanda se fundamenta en la ausencia de un plan estratégico que permita a la institución superar la crisis financiera que atraviesa. Además, se han señalado diversas irregularidades en la administración, entre las que se incluyen la desatención a los derechos laborales de los trabajadores, violaciones a la normativa vigente y un uso inadecuado de los recursos económicos de la CPS.

TRABAJADORES EN SALUD REALIZAN PARO MOVILIZADO DE 24 HORAS Y DENUNCIAN DESPIDOS ARBITRARIOS EN LOS HOSPITALES PÚBLICOS.

La Paz, RENNO, 21 de octubre del 2024.- Nos encontramos en el centro de la ciudad de La Paz dónde los trabajadores en salud de la regional El Alto bajan en marcha hacia la gobernación, denunciando los malos manejos de la gobernación de los hospitales públicos, llegando a despedir injustificadamente a 18 trabajadores a estas alturas del año. Mencionan que desafortunadamente se tienen que llegar a estas medidas porque se agotaron

todas las instancias de diálogos, teniendo que entrar al paro de 24 horas y marchar en el centro paceño. Está lucha de los trabajadores en salud no sólo está siendo llevada por la regional de El Alto, sino que los mismos trabajadores en salud de la hoyada paceña también están movilizándose rumbo al mismo lugar. No descartan incrementar las medidas y realizar una huelga de hambre hoy mismo de ser necesario.

FABRILES LLAMAN A LA UNIDAD DE LOS SECTORES PARA DEFENDER A COCHABAMBA DE LA TERRIBLE SITUACIÓN ECONOMICA QUE ATRAVIESAN POR LOS BLOQUEOS, DAN AL GOBIERNO UN PLAZO DE 24 HORA PARA SOLUCIONAR LA SITUACIÓN.

Cochabamba, RENNO 24 octubre 2024.- La Asamblea Departamental de la Federación de Trabajadores Fabriles de Cochabamba (FDTFCBB), con la presencia de la Central Obrera Departamental (COD) de Cochabamba, expresó su preocupación, por la extrema y crítica situación del departamento y de manera unánime definieron exigir al gobierno que dé una solución en las siguientes 24 horas a los bloqueos que están ahogando a la población en general, para al sector productivo en particular. El representante del sector hizo referencia a la situación insostenible de la grave crisis económica que provoca la falta de alimentos y el encarecimiento de los mismos por la especulación y el agio, a lo que se suma la falta de divisas para la compra de insumos y materia prima para la producción e industria, y la falta de combustible para el funcionamiento productivo, afectando la comercialización y el

transporte de los productos al mercado nacional. Manifestó además la preocupación del sector fabril por “la legalización del contrabando” a través de la determinación de establecer el arancel cero de productos de limpieza que hay en el mercado nacional, generando competencia desleal.” Situación que nos pone en total indefensión toda vez que, el gobierno nacional no cumple su obligación constitucional, su rol para garantizar el libre tránsito, por lo que, cualquier medida que tomemos los trabajadores, será responsabilidad del gobierno nacional, que no cumple con su deber de defender al pueblo boliviano. Los trabajadores fabriles obligados por esta grave crisis, agravada por los bloqueos, no tenemos otra, que defender nuestros empleos y fuentes de trabajo, a la cabeza de la Central Obrera Departamental de Cochabamba, como ente matriz.”

TRABAJADORES DE ASEO URBANO BLOQUEAN INGRESO AL VERTEDERO POR SEGUNDO DIA Y RECLAMAN 4 SUELDOS IMPAGOS.

Renno, Santa Cruz 22 de octubre de 2024. Trabajadores de Aseo Urbano que operan en el vertedero municipal de San Miguel de los Junos de la capital cruceña bloquean el ingreso al botadero municipal por segundo día consecutivo y protestan porque no les pagan cuatro meses. "Es indignante que

no nos paguen, tenemos familia, acaso se puede vivir sin víveres, pasajes y necesidades, no levantaremos la medida hasta que nos paguen", sentenciaron los trabajadores. Asimismo, se pudo evidenciar los promontorios de basura en distintos puntos de la ciudad.



Federación de Trabajadores de Educación Urbana de Chuquisaca

CONCLUSIONES DEL CONSEJO CONSULTIVO

El Consejo Consultivo de la Federación de Trabajadores de Educación Urbana de Chuquisaca (F.T.E.U.CH.), realizado el viernes 25 de octubre de 2024, a horas 18:30, después de un amplio debate llegó a las siguientes conclusiones:

1. Mientras el gobierno favorece a los grandes empresarios privados y a las transnacionales con una serie de medidas para garantizar sus ganancias e intereses, los trabajadores y el pueblo sufren la elevación de los productos de la canasta familiar que los hunden en el hambre y la miseria. Para frenar esta política burguesa y antinacional los trabajadores debemos unirnos y movilizarnos para exigir la recuperación de nuestros recursos naturales de manos de las transnacionales y los grandes empresarios privados (oro, minerales e hidrocarburos) y la estatización de la agroindustria y la banca privada para obtener los recursos necesarios para garantizar la estabilidad laboral, industrializar el país, generar fuentes de trabajo y garantizar el presupuesto para salud y educación. Además, de exigir el monopolio del comercio exterior para combatir la especulación y la falta de dólares, combustibles y productos de la canasta familiar.
2. Repudiamos la pugna intermasista, que no es otra cosa que la lucha entre pandillas por el control del aparato del Estado. Por un lado, un gobierno incapaz de resolver los problemas del país, de otro, Evo queriendo librarse de sus crímenes y buscando habilitarse como candidato y la oposición de la vieja derecha oportunista que quiere aprovechar la caída del MAS para volver al poder. Frente a toda esta podredumbre de la politiquería burguesa los trabajadores levantamos las banderas de la independencia política y sindical y llamamos a todos los sectores y al pueblo explotado a unirse para defender nuestros derechos.
3. Ratificamos nuestra exigencia de una jubilación con el 100% con aporte tripartito (laboral, estatal y patronal) y la administración obrero colectiva de la Gestora Pública para evitar que nuestros aportes para la jubilación se sigan dilapidando.
4. Nos declaramos en estado de emergencia y movilización, frente al incumplimiento de los compromisos y plazos asumidos por parte de la Gerencia Nacional para la construcción del Hospital de Tercer Nivel. Asimismo, exigimos que se mejore la atención en la CNS y que se compre servicios en las provincias para garantizar la atención de nuestros afiliados.
5. Rechazamos la política de criminalización de nuestra profesión por parte del gobierno y la defensoría de la niñez y la adolescencia, por lo que exigimos la abrogación de los D.S. 1302, 1320 y los protocolos de lucha contra la violencia que pisotean el derecho al debido proceso, a la defensa y la presunción de inocencia. ...
6. Por todo lo expuesto, el magisterio reactivará sus movilizaciones convocando a una marcha para el martes 29 de octubre, a horas 17:30, con concentración en el Reloj. Asimismo, pedimos a nuestro ente matriz que es la COD que organice las futuras movilizaciones, unificando a todos los sectores bajo las banderas de la independencia política y sindical.

Sucre, 25 de octubre de 2024

LA EDICIÓN 1.000 DE “MASAS”

31 octubre 1985

La circulación de 1.000 de “Masas”, el inconfundible periódico revolucionario de Bolivia constituye un trascendental acontecimiento, que en magnitud y significación sólo es aventajado por el 50 aniversario del POR.

Si se revisa la colección de Masas se podrá seguir el desarrollo histórico del país, de la clase obrera, sus avances y retrocesos, sus victorias y derrotas. En este aspecto es insustituible, pues constituye el testimonio obrero y revolucionario de tales sucesos.

“Masas” es parte integrante de la clase obrera y ha contribuido de manera decisiva a la evolución de la conciencia de clase. Como periódico revolucionario del POR, siempre ha defendido la independencia de clase y los objetivos históricos o estratégicos de los explotados.

Es enorme el esfuerzo que hace no solamente para ser el periódico redactado por especialistas y destinado a los obreros, sino el periódico para los obreros confeccionado por los propios obreros. Buscan trasuntar como trabajan, viven y luchan los trabajadores.

Las células partidistas son irremplazables en este trabajo. Por otro lado, quiere ser el producto del trabajo colectivo de la militancia. Su confección, difusión y financiamiento, están estrechamente ligados a la vida partidista. Por eso mismo es el gran organizador y propagandista.

LA EDICIÓN 2.000 DE MASAS

Masas, el órgano de difusión de los trotskistas del POR, alcanzó hace pocas semanas su edición número 2.000 después de 52 años de circulación regular bajo todas las circunstancias; tanto en épocas de vigencia de las libertades democráticas como bajo las condiciones de la más dura represión, moviéndose desde la clandestinidad, burlando la represión para llegar puntualmente a las calles para organizar la lucha de los explotados en torno a un solo objetivo: la revolución proletaria.

El primer número de MASAS salió a la luz en noviembre de 1954. El POR atravesaba una profunda crisis que culminaría en la escisión con las corrientes capituladoras frente al gobierno del MNR (colaboracionistas, entristas) que sostenían que las masas galopaban hacia la toma del poder y que correspondía acompañar este proceso apoyando al ala obrerista del MNR: el lechinismo.

Para los trotskistas era imperioso dilucidar a la luz del marxismo las perspectivas del nacionalismo de contenido burgués y la necesidad de luchar por conquistar a las masas ayudándolas a desprenderse y diferenciarse del MNR y a organizarse alrededor del programa revolucionario del POR, mediante la crítica más despiadada al MNR y a su quinta columna en el seno del movimiento obrero, el lechinismo. El primer número, estaba enteramente dedicado a analizar el congreso de la COB denunciando la burocratización sindical y señalando la perspectiva de la lucha revolucionaria para la clase obrera.

En las páginas del añejo Masas (52 años) se registran la vida, las convulsiones, las dudas, las oscilaciones, los aciertos, las victorias y las derrotas tanto del POR como de la clase obrera.

En la voluminosa colección de Masas no sólo se encuentran las noticias sobre la vida de los trabajadores y de sus organizaciones, las denuncias de los atropellos capitalistas y gobernantes, sino, y esto es muy importante, las orientaciones de las grandes líneas según las cuales se desarrolla la actividad de los trabajadores organizados.



CARNE DE NUESTRA CARNE

De “Masas” 461 octubre de 1964

Para los revolucionarios “Masas” es carne de nuestra carne, como es carne de la carne obrera y parte inseparable de la revolución boliviana e internacional. No sólo que en ella esta parte de nuestra existencia, sino que es parte integrante de nuestra actuación diaria. Los que han forjado y dado vida a “Masas”, que es toda la militancia porista, ha sabido y sabe soportar todos los sacrificios por mantener la existencia de este gran instrumento revolucionario.

Sus redactores han conocido la muerte, las prisiones, los procesos judiciales, los destierros y los confinamientos y venciendo los peligros y dificultades continúan en la trinchera, editando el periódico de los trabajadores y la gran tribuna de la revolución boliviana.

El número uno de “Masas” (cuatro páginas, tamaño 16, impreso en editorial “Trabajo” del “comunista” Fernando Siñani, en cuyos talleres se trabajaron muchos otros números) estuvo íntegramente dedicado al problema del congreso de la COB, mostró las nefastas consecuencias del control gubernamental y de la movimientización de la burocracia sindical; sin embargo, en el programa elaborado, con la finalidad principal de justificar la adhesión de las organizaciones laborales al oficialismo, no pudieron borrar totalmente la influencia de las tendencias revolucionarias en el seno del movimiento obrero. Habría sido un error conformarse con esta concesión al tremendo peso del pasado y disminuir o pasar por alto los gruesos errores del documento. La campaña de “Masas” tenía como divisa el retorno a la Tesis de Pulacayo.

El pequeño formato de nuestro periódico tiene mucho que ver con las dificultades que tuvo siempre que vencer, con la represión, con la necesidad de distribuirlo a mano. En algunas oportunidades apareció en formato mayor y también en tamaño oficio y carta. Los acontecimientos dejaron su huella hasta en sus composición y presentación. Hay números pulcramente presentados y los más son multicopiados.

En la colección se comprueba que su contenido varía de acuerdo con las modificaciones que se operan en la situación política. Por momentos es esencialmente teórico y otras veces agitativo en extremo, entonces los análisis largos son reemplazados por artículos cortos, por consignas y por caricaturas. Hay números en los que el afiche mural cubre la mayor parte del espacio.

“Masas” ha creado un estilo especial, que se nos antoja que encaja bien en la naturaleza de la prensa obrera. Nunca se ha rebajado nuestro programa a las frases inocuas, nunca se ha disimulado su contenido, pero sí se ha podido encontrar la forma de que llegue hasta las masas en forma asequible, en lenguaje sencillo y vibrante.

En resumen: “Masas” es una de las grandes creaciones del Partido Obrero Revolucionario en su incansable lucha diaria.